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伊利股份

紧急召回汞含量超标奶粉

� � � �伊利股份 （

600887

） 昨日晚间在

官方网站公告， 因检测出汞含量异

常， 公司紧急召回去年

11

月至今年

5

月期间生产的全优

2

、

3

、

4

段乳粉。

公告显示，

6

月

12

日， 国家食

品安全风险监测发现公司生产的个

别全优

2

、

3

、

4

段乳粉参照健康综

合指标， 产品汞含量有异常。 据此，

公司立即对所有产品进行排查， 自

检、 送检。 鉴于国内外尚无乳粉中

汞含量限量的标准， 公司本着对消

费者高度负责、 有效防范风险的态

度， 于

6

月

13

日开始将

2011

年

11

月

~2012

年

5

月内生产的全优

2

、

3

、

4

段乳粉全部召回， 同时积极查验原因

并及时妥善处理。 此外， 公司生产的

其他婴幼儿乳粉、 雪糕冰激凌、 牛奶、

酸奶等产品， 全部经过了企业自检、

送检以及国家监管部门的检测， 均未

检出汞含量异常。 伊利集团官网将及

时公布处理结果。

据了解， 伊利旗下的婴幼儿配方奶

粉产品包括金领罐、 金装、 孕妇、 普装、

全优、 伊利营养米粉等系列。 （高璐）

*ST

国商

皇廷广场评估值

59.71

亿

� � � �

*ST

国商 （

000056

） 今日公告，

深圳市德正信资产评估有限公司接

受公司控股子公司深圳融发投资有

限公司之托， 对融发投资申报的深

圳市福田区中心区皇庭国商购物广

场商业房地产的市场价值进行评估。

该评估仅作为融发投资基于财务报

告目的拟了解该项资产于评估基准

日 （

2012

年

3

月

31

日） 公允价值之

参考。 经评估， 深圳市福田区中心

区皇庭国商购物广场商业房地产于

评估基准日（

2012

年

3

月

31

日） 的市

场价值为

59.71

亿元。

融发投资申报的深圳市福田区中心

区皇庭国商购物广场商业房地产， 已办

理市场商品房性质房地产证。 宗地面积

4.23

万平方米， 土地用途为商业用地，

位于深圳市福田区中心区， 土地使用年

限为

40

年 （从

2002

年

10

月

8

日至

2042

年

10

月

7

日止）， 建筑面积为

8.06

万平方米， 房屋用途为商业， 均为

市场商品房。 （靳书阳）

股东大会 公众公司的秘密花园

证券时报记者 周边

上市公司的股东大会一年比一年

热闹， 参与股东大会的记者也一年比

一年多， 而上市公司对记者参会的心

态， 则是一次比一次复杂。

5

年前， 上市公司的股东大会甚

少为市场关注， 前去参会的记者也不

多。 除一些早已知道会有 “大事” 发

生的股东大会， 一般的股东大会很难

吸引记者前去参与。 曾几何时， 只有

一些公司治理出现问题的上市公司在

召开股东大会时， 才会碰到一些 “不

识时务” 的记者， 偶尔会出现保安争

抢记者相机或录音笔的现象。

然而近年来， 上市公司股东会

新闻不断、 闹剧不少。 热闹的根源

并不仅仅在于参会股东逐年增加、

中小股东维权意识增强， 还与追逐

新闻热点的跑会记者不断增多有关。

时下， 诸多上市公司本着家丑不可

外扬或羞于见人的心理甚至抱着防

患于未然的心态， 抵触记者旁观，

显得有点心虚或不地道。

以往的股东大会， 若记者想前

往参加， 只要事先跟公司打好招呼，

一般都能得到相对满意的答复。 现

在预约去参加股东会时， 上市公司

方面多数会死活不让参加。 对于记

者的参会意愿， 无论是绩优公司还

是绩差公司， 上市公司一般采取婉

拒的态度， 先是耐心规劝记者 “别

来了”， 如果记者执意要参会， 就要

求记者 “听一下、 不写什么就来

吧”。 在得到承诺之后， 上市公司方

可对记者 “网开一面”。 对于事先无

沟通突然与会的采访者， 上市公司

则一般将之集中安排至专门的会场，

好好地招待着， 至于想要去感受现

场， 就会以 “警卫人员有权对不符

合大会要求的入场人员进行处理”

的理由阻拦。

据了解， 现今沪深两市上市公司

股东会参会程序之严格， 可以说是世

界之最。 首先公司要对参会股东的资

格进行审查， 只有股权登记日登记在

册的股东或其代理人， 才有权出席股东

大会。 其次， 许多上市公司对参会人员

增加了一项新的要求， 要求每位参会人

员签署一项承诺函， 承诺在会上不能问

及公司重大信息， 如果获知公司相关重

要信息， 也不能早于公司公告对外进行

公布。

上市公司作为一个特殊的公众公司

群体， 讲求的是规范透明运作。 上市公

司股东大会现场， 更是社会公众了解上

市公司的一个重要途径， 一个连股东大

会现场都不愿意记者参与的公司， 如何

能作为公众公司存在于资本市场， 这本

身就是一个令人费解的问题。

事实上， 诸多上市公司股东大会现

场的闹剧， 正是由于有了记者的参与，

才令社会公众了解了上市公司真实的一

面， 很多看起来正常的公司居然还有那

么多令人啼笑皆非的事件发生。 但如果

投资者仅仅是阅读上市公司发布的股东

大会公告， 就什么也发现不了， 所有股

东大会都是一片和谐， 绝大多数决议都

如期获得通过， 哪里还会知道股东会现

场如此热闹。

至于上市公司要求与会股东签署

的承诺函， 更是诸多上市公司 “掩耳

盗铃” 的一种把戏。 根据上市公司信

息披露的准则， 上市公司应当同时向

所有投资者公开披露信息。 如果因为

股东大会的召开， 令与会股东获知了

其他投资者所不知道的信息内容， 那

只能说明上市公司违背了信息披露管

理办法。 即便是上市公司的无心之举，

也有泄露内幕信息的嫌疑。 若公司股东

通过参会知晓了外界并不知晓的信息，

那上市公司的股东会更应该向记者开

放， 将所有的信息公开、 公平地呈现在

所有投资者的面前。

一个遮遮掩掩拒记者群体于千里

之外的上市公司， 如果想召开一个秘

密的股东大会， 那还是不要上市的

好。 因为资金的募集是面向所有投资

者， 而不是拿着自己股东的钱在花。

就像华为一样， 股东大会从未向记者

开放， 也从未有人试图要去采访它的

股东大会。

渤海活塞高管“洗脚上岸” 欲与盟威集团划清界限

虽然公司自称解决了关联关系，但只要双方交易未结束，利益输送嫌疑就难以排除

证券时报记者 向南

在媒体的监督和监管部门的要求

下， 渤海活塞 （

600960

） 的高管们决

定 “洗脚上岸”， 他们大多到了盟威

集团任职。 渤海活塞也解决了和盟威

集团的关联关系， 但这种历史联系，

却让双方之间不再称作关联交易的交

易， 依然充满了利益输送的疑虑。

6

月

13

日， 证券时报刊发了专

题报道 《高管操纵 渤海活塞沦为

“代孕妈妈”》， 揭露了渤海活塞高管

从

2004

年就创立盟威集团， 长期占

用渤海活塞资金， 发生巨额关联交

易， 资金财务不清， 双方甚至合署召

开办公会议， 机构设置不独立， 共用

工会及住房公积金账户等问题。

今日， 渤海活塞针对上述报道作

出说明， 公告称， 渤海活塞与盟威集

团构成关联关系， 主要是因为公司的

原董事李俊杰、 许红岩、 胡新民， 以

及现任董事长林风华 （此前任公司董

事、 总经理）、 副总经理徐钦友在或

曾经在盟威集团任职； 同时， 公司现

任董事、 监事及高级管理人员还持有

少量盟威集团股权。

从

2011

年开始， 渤海活塞就开

始解决与盟威集团的关联关系问题，

其中林风华、 徐钦友不再担任盟威集

团董事职务， 李俊杰、 许红岩、 胡新

民不再担任渤海活塞董事等职务。 实

际上， 渤海活塞大量前高管已到了盟

威集团任职， 毕竟他们拥有盟威集团

股权。

渤海活塞还表示， 截至

2012

年

5

月

7

日， 公司部分持有盟威集团股

权的人员， 已与盟威集团董事长李俊

杰签署股权转让协议， 将持有的盟威

集团全部股权转让给李俊杰， 已不再

持有盟威集团股权。 自

2012

年

4

月

28

日起， 公司不再与盟威集团及其

下属企业构成关联关系。

但正在公示的盟威集团

20%

国

有股权转让公告显示， 渤海活塞董事

长 、 总经理林风华持有盟威集团

4.95%

股权， 滨州市国资委核准 （备

案） 日期为

2012

年

5

月

10

日， 显然

晚于渤海活塞所述 “截至

2012

年

5

月

7

日” 的股权转让日期。

按照渤海活塞所述 ， 双方从

2012

年

4

月

28

日起将没有关联关

系， 但是渤海活塞和盟威集团之间的

交易似没有截止日期。

2011

年渤海

活塞销售给盟威集团的特种合金达

3.82

亿元， 渤海活塞表示， 由于公司

目前年活塞产能使用液态铝合金

2.5

万吨左右， 而公司液态合金铝产能为

5.6

万吨， 因此公司暂时存在

3.1

万

吨的富余产能。 其实， 根据本报此前

报道， 渤海活塞特种合金产能扩张，

完全是和盟威集团下属子公司滨州盟

威戴卡轮毂有限公司销售增长保持一

致， 似为其量身定做。 只要双方之间

的交易没有结束， 以双方密切的历

史关系， 利益输送的嫌疑就难以消

除。 而且， 由于该交易此后不用在

公告中进行披露， 更增加了公众监

管的难度。

针对本报关于盟威集团涂抹与渤

海活塞关系， 在对外宣传上将渤海活

塞列为下属公司的问题， 渤海活塞表

示， 盟威集团将公司与其混为一谈，

是由于其宣传需要， 公司与盟威集团

无产权上的关系， 目前也不存在关联

任职及关联持股情况。

记者注意到， 渤海活塞在与盟威

集团的土地关联交易中， 没有提供土

地评估报告。 渤海活塞表示， 公司将

于近日将土地评估报告上网披露。 实

际上， 渤海活塞的公告有很大随意

性，

2010

年

3

月

27

日， 渤海活塞披

露

2009

年年报同时， 披露了将在股

东大会中审议收购盟威集团土地使用

权等议案， 但随后股东大会中却没有

该议案提交， 该公司也未作说明。

*ST

金果更名湖南发展

今日恢复上市

证券时报记者 邢云 文星明

停 牌

25

个 月 后 ，

*ST

金 果

（

000722

） 终于重回市场。 今日， 公

司正式恢复上市交易并摘星脱帽， 证

券简称变更为 “湖南发展”， 代码仍

为 “

000722

”。 公司股票复牌当日不

设涨跌幅限制， 停牌前公司股价收报

于

8.58

元。

6

月

14

日， 在湖南发展恢复上

市新闻发布会上， 公司董事长杨国

平表示， 湖南发展将围绕长株潭

“四化两型” 战略， 建设打造集水电

业务、 城市综合开发运营业务及园

区开发为一体的综合性上市公司，

并迅速成长为株潭 “两型社会” 建

设的骨干企业。

对于公司恢复上市首日市场表

现预测， 杨国平表示取决于两点：

一是公司业绩， 二是市场情绪。 他

透露 ， 湖南发展上半年净利润在

4000

万元

~8000

万元之间， “市场

如果没有大的波动， 我对公司复牌

首日表现有信心”。

湖南发展前身湖南金果实业股份

有限公司， 于

1997

年在深交所挂牌

交易 。 因公司

2007

年、

2008

年、

2009

年连续三年亏损， 根据相关规

定， 公司股票自

2010

年

5

月

10

日起

暂停上市。

2009

年， 湖南发展投资集团有

限公司对金果实业着手进行重大资产

重组。 根据当时金果实业、 发展集

团、 湖南湘投控股有限公司三方共同签

署的资产重组协议， 金果实业将其所有

的除蟒电公司

47.12%

股权以外的全部

资产及负债、 业务及附着于上述资产、

业务或与上述资产、 业务有关的一切权

利和义务出售给湘投控股， 同时向发展

集团发行股份购买其拥有的剥离全部负

债及公益性资产后的株洲航电枢纽经营

性资产。

通过此次重组， 上市公司置换出

了盈利能力较弱的电子信息资产， 置

入了稳定盈利的株洲航电枢纽水力发

电资产， 主营业务变更为水力发电综

合经营。 上市公司名称也于

2011

年

1

月

25

日正式更名为湖南发展集团股份

有限公司。

完成此次资产重组后， 湖南发展业

绩一路向好。

2010

年， 公司成功扭亏

为盈， 实现

2496.28

万元净利润。

2012

年初， 公司率先公布了

2011

年度沪深

上市公司首份年报 ， 实现净利润

8289.58

万元， 同比增长

232%

。

与此同时， 公司正在统筹谋划二

次资产重组， 进军盈利能力强、 前景

可期的城市综合运营领域。 今年

5

月

28

日， 公司股东大会审议通过二次资

产重组方案， 拟以定向增发方式， 收

购大股东发展集团持有的湖南发展集

团九华城市建设投资有限公司

100%

股

权。 据初步预测， 九华城投

2012

年全

年预计实现净利润

1.61

亿元。

6

月

11

日， 中国证监会已正式受理公司二次

资产重组申请材料。

比亚迪发行

30

亿元公司债

� � � �比亚迪 （

002594

）

2011

年公司债

（第一期）正式启动。 公司计划发行不

超过人民币

60

亿元公司债券， 首期发

行

30

亿元。 每张面值

100

元， 共计

3000

万张， 发行价格为

100

元

/

张。 本

期债券为

5

年期， 附第三年末发行人

上调票面利率选择权及投资者回售选

择权。 债券的票面利率预设区间为

5.20%~6.20%

。

据了解， 此次发行募集资金拟用

15

亿元偿还短期银行借款， 剩余

15

亿

元拟用于补充公司营运资金。 其中

13

亿元投向深圳比亚迪汽车， 主要用于汽

车整车 （包括新能源汽车的部分车型）

及零部件的研发、 生产和制造； 另外

2

亿元计划投向惠州比亚迪电池， 主要用

于与集团新能源汽车及储能电站配套的

铁电池的产能 ， 以满足

E6

、

K9

及

F3DM

等新能源车型以及储能电站产品

的电池需求。 （枫桥）

盟威集团股权转让评估乱账案中案

证券时报记者 向南 罗琳

在山东产权交易所日前挂出的滨

州盟威集团有限公司

20%

股权转让

公告中， 写着滨州市国资委同意将其

持有的盟威集团

20%

国有股权以

729.6

万元为底价挂牌转让。 但是这

个评估却有着不为人知的一面， 一块

原属于盟威集团的土地， 在评估时突

然不再属于盟威集团。

公告显示， 截至

2011

年

5

月

31

日， 滨州盟威集团营业收入为

595.91

万元， 亏损

1.22

亿元， 资产总计为

3.46

亿元， 所有者权益为

9576.36

万

元， 为本次股权转让做审计的是滨州

宏信有限责任会计师事务所。 在上述

审计数字的基础上， 滨州四环五海资

产评估事务所将

9576.36

万元的所有

者权益评估为

1.67

亿元。

如果按照所有者权益评估价

1.67

亿元计算， 国有股权

20%

的评估值

应为

3340

万元。 但是在 “其他披露

内容” 一栏显示， 评估还有案中案。

该栏目显示， 盟威集团资产评估净

资产为

1.67

亿元， 已专项解决的

604.5

亩土地评估价值

1.995

亿元要

在盟威集团整体价值中扣除， 此外，

企业累计收到的土地出让金返还并

依据

25%

的税率提取企业所得税

4748.18

万元 ， 以 及专项解 决 的

604.5

亩土地所涉及的递延所得税负

债

2154.72

万元应当还原。 经中介机

构审计的截至

2011

年

12

月

31

日的

净利润为

-621.57

万元， 因净利润为

负， 故不计入底价。 依据上述数据，

确定转让底价为

729.6

万元。

上述表述非常拗口， 其主要内容

是： 尽管评估值为

1.67

亿元， 但里面

包含评估值为

1.995

亿元的土地资产

应扣除出去， 这样净资产就为

-3254.9

万元。 为取得这部分土地资产， 公司

提取了两笔费用， 分别为

4748.18

万

元和

2154.72

万元， 应该加到净资产

中， 这样净资产就变为

3648

万元。

去年年末亏损不计入底价， 则盟威集

团

20%

国有股权转让价格为

3648

万

元乘以

20%

， 恰为

729.6

万元。

证券时报记者询问评估单位为何

要扣除

604.5

亩土地评估值， 滨州四

环五海事务所工作人员表示， 这是因

为盟威集团所持有的

604.5

亩土地并

不是自己所有， 乃是国资委挂在盟威

集团名下， 转让获得收益也不归盟威

集团所有， 因此在本次股权评估中，

就把这部分土地的评估值刨除出去。

从上述公告信息不难看出， 盟威

集团已为此块土地付出了一定成本，

其中原委令人费解。 当地国资委将土

地挂在盟威集团名下， 这也是不规范

的做法， 至少在产权证上盟威集团是

土地产权持有者， 渤海活塞此前一直

跟盟威集团签订租赁协议， 每年租金

为

700

多万元。 从

2004

年渤海活塞

迁到新厂区， 累计缴纳租赁

费应有

5000

万元左右， 这

部分资金应归谁所有？

而且该

604.5

亩土地实际交易价

格， 与

1.995

亿元也相差甚大。 渤海活

塞今年

5

月份公告， 公司决定以

1.28

亿元收购盟威集团拥有的

604.5

亩国有

土地使用权， 评估基准日为

2012

年

3

月

10

日， 比

2011

年

5

月份时的评估价

少了

7100

万元。 这意味着， 盟威集团

被严重低估。 本次评估核准 （备案） 日

期为

2012

年

5

月

10

日， 在转让时， 应

考虑到土地的实际成交价格才对。

此外， 本次评估的日期为去年

5

月

31

日， 而根据规定， 评估有效期为

1

年时间， 目前上述评估是否还有法律效

率， 也要打一个问号。

按规定， 为防止国有资产流失， 国

有资产转让需公开挂牌方式、 拍卖或招

投标方式进行产权交易， 只有一个受让

方的， 可采取协议方式转让。 在盟威集

团

20%

国有股权转让中， 当地国资部门

采用公开挂牌的方式， 而且将转让条件

设为 “无”， 可能已经有了心仪的转让

对象。 从证券时报昨日的报道 《盟威集

团

20%

国有股权转让 管理层欲摘牌》

可以看出， 盟威集团两名自然人股东和

一名机构股东已决定摘牌， 摘牌合计数

量和本次国资转让的股份相等， 双方似

已有某种默契。

不过， 本次股权转让的中介机构

称， 本次股权转让并未事先设定转让对

象， 欢迎外来投资者报名。

吴比较

/

制图

2011

年度渤海活塞累计被占用资金

7.46

亿元 （不含利息）

� � � �渤海活塞高管从

2004

年就创立盟威集团

，

长期占用渤海

活塞资金

，

发生巨额关联交易

，

资金财务不清

。
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